
   

Balanço da
Reparação

Julho de 2021
O que estamos fazendo pela reparação do meio ambiente e 
pelas pessoas.  Balanço periódico das ações de reparação e 
desenvolvimento realizadas pela Vale nas áreas atingidas pelo 
rompimento da Barragem I e nos territórios evacuados.

Uma técnica inovadora, capaz de 
resgatar o DNA e criar cópias das plantas 
de Brumadinho, vem auxiliando na 
reabilitação de áreas atingidas.



Garantir que todos trabalhem com obsessão pela 

segurança e foco nas pessoas, fazendo vivo o 

propósito da Vale de ‘melhorar a vida e transformar 

o futuro’. Estes têm sido os meus principais objetivos 

desde que assumi a liderança da empresa. A nossa 

experiência em Brumadinho nos levou a um 

trabalho de escuta junto às comunidades e também 

aos empregados, impulsionando uma jornada de 

transformação cultural que está tornando a Vale  

uma empresa cada dia mais segura e voltada para 

gerar valor às pessoas e comunidades envolvidas 

em suas atividades.  Na Reparação, isso significa 

que seguimos trabalhando diariamente para 

garantir a evolução das nossas ações e do processo 

de participação das pessoas impactadas, focando 

no atendimento aos atingidos, na reparação 

integral do meio ambiente, no desenvolvimento 

social e econômico das comunidades e na volta à 

normalidade nos territórios evacuados. O Acordo de 

Reparação Integral, assinado neste semestre, é mais 

um passo nesta caminhada.

Mensagem 
do Presidente

Este semestre, selamos, junto ao Estado de Minas 

Gerais e às Instituições de Justiça, um compromisso 

que já havíamos assumido internamente e pelo 

qual trabalhamos desde 2019: o de seguirmos 

empenhando todos os esforços para reparar 

integralmente os danos causados às pessoas e aos 

municípios atingidos.  Reconhecemos as dificuldades 

e desafios existentes, como as restrições impostas 

pela pandemia, e  estamos cientes da necessidade 

de melhoria contínua em nossos processos para que 

possamos compreender insatisfações e discordâncias 

e trabalhar em busca de soluções. Apesar dos 

desafios, evoluímos, não apenas na quantidade de 

pessoas indenizadas e atendidas por nossas ações, 

mas, também, na execução de projetos estruturantes, 

que serão capazes de auxiliar na reparação e 

no desenvolvimento dos territórios. Realizamos 

entregas de projetos de infraestrutura, reformando e 

construindo equipamentos públicos importantes para 

as comunidades, após cuidadoso processo de escuta. 

Nos territórios evacuados, seguimos avançando na 

construção e execução dos Planos de Compensação, 

também a partir do diálogo com os moradores.

Mensagem 
do Diretor

Marcelo Klein 
Diretor Especial de Reparação           
e Desenvolvimento

Eduardo Bartolomeo 
Presidente



Importante saber 
sobre a Reparação

O acordo firmado entre a Vale, as Instituições 

de Justiça e o Estado de Minas Gerais, em 4 

de fevereiro, reforça o compromisso com a 

reparação integral dos danos ambientais 

e sociais decorrentes do rompimento da 

barragem B1, em Brumadinho. O processo de 

mediação foi conduzido pelo Tribunal de Justiça 

de Minas Gerais, por meio do Centro Judiciário 

de Solução de Conflitos e Cidadania de Segundo 

Grau. O acordo contempla projetos de reparação 

socioeconômica e socioambiental, para atenuar 

os impactos do rompimento da barragem sobre 

o Estado e regiões atingidas. Continuamos 

determinados a reparar integralmente os danos 

causados e continuamos comprometidos com 

as indenizações individuais aos atingidos, 

mantendo, como propósito, a contribuição 

para a melhoria e desenvolvimento das 

comunidades.

Acordo de Reparação Integral

A Vale segue comprometida em apoiar e 

melhorar as condições de buscas para o Corpo 

de Bombeiros Militar de Minas Gerais. Além 

do apoio logístico à corporação, também 

são realizadas melhorias em campo, como a 

drenagem das áreas impactadas, para evitar 

o umedecimento dos rejeitos e a abertura de 

novas vias para aumentar a capacidade de 

acesso à área. Em conjunto com os bombeiros, 

a empresa está estudando o material disposto 

na região para continuar contribuindo com 

a realização das buscas.

Apoio às buscas

Em função da pandemia, estamos adotando 

protocolos rígidos de prevenção, para que 

possamos garantir a continuidade de nossas 

atividades de maneira segura para nossos 

colaboradores e para a comunidade.

Prevenção à covid-19



O que você verá nas 
próximas páginas

Ações voltadas para a recuperação 

integral do meio ambiente – proteção 

da fauna, revegetação, cuidado com 

a biodiversidade.

Evolução de projetos que potencializam 

as vocações locais e promovem o 

desenvolvimento dos municípios.

Andamento de obras em Brumadinho 

e região e entregas de equipamentos 

de infraestrutura urbana construídos ou 

revitalizados pela Vale, com foco na melhoria 

da qualidade de vida das comunidades.

Atualização das ações voltadas para amparar 

e viabilizar o retorno à normalidade pelas 

comunidades evacuadas em Barão de Cocais, 

Conselheiro Lafaiete, Itabirito, Macacos (Nova 

Lima) e Antônio Pereira (Ouro Preto). Além 

de projetos de compensação com foco na 

sustentabilidade econômica dos municípios.

Programas de assistência aos 

atingidos e de desenvolvimento social

das comunidades e evolução dos 

acordos cíveis e trabalhistas.



Linha do tempo: 
os destaques de cada mês

Janeiro

Socioeconomia
Início dos módulos 
específicos de 
capacitação do Projeto 
de Desenvolvimento 
Territorial de Itabirito.

Socioeconomia
Início da assistência 
técnica às organizações 
sociais premiadas no 
Programa Valorizar.

Socioeconomia
Abertura do Ponto de 
Informação do Projeto 
Córrego do Feijão 
Território-Parque.

Territórios 
evacuados
Conclusão da contenção 
do rio Tabuleiro, em 
Antônio Pereira.

Territórios 
evacuados
Início da reforma da 
Escola Estadual Daura 
de Carvalho Neto, 
em Antônio Pereira - 
Ouro Preto.

Fevereiro

Infraestrutura
Entrega oficial da creche 
e Unidade de Saúde 
da Família de Parque 
da Cachoeira à gestão 
municipal.

Infraestrutura
Entrega oficial da creche 
de Cohab à gestão 
municipal.

Social
Entrega do Centro 
de Convivência dos 
Familiares das Vítimas do 
Rompimento da Barragem 
B1, em Brumadinho.

Territórios 
evacuados
Consulta pública 
com a comunidade 
de São Gonçalo do 
Bação, em Itabirito, 
para asfaltamento.

Março

Infraestrutura
Início das obras 
do Memorial em 
homenagem às vítimas 
do rompimento da 
Barragem B1.

Infraestrutura
Concluída a revitalização 
e a ampliação da 
iluminação pública 
em Pires.

Socioeconomia
Encerramento do Projeto 
de Fortalecimento da 
Competitividade do 
Setor Privado de Turismo 
– Circuito Veredas.

Meio Ambiente
Início do plantio das 
mudas desenvolvidas 
com tecnologia de 
resgate de DNA, em 
parceria com a UFV.

Socioeconomia
Formatura da última 
turma de capacitação do 
Projeto Yara Tupynambá.

Socioeconomia
Lançamento do Projeto 
Horizonte de Inovação 
Social.

Social
Alcançado marco de 
mais de 10 mil pessoas 
envolvidas em acordos de 
indenizações celebrados, 
entre cíveis e trabalhistas.

Maio

Social
Entrega de 3 mil novos 
equipamentos para 76 
Unidades Básicas de 
Saúde de oito municípios 
evacuados e da calha do 
rio Paraopeba.

Social
Lançamento do programa 
de Fortalecimento da 
Participação Social em 10 
municípios evacuados e 
da calha do rio Paraopeba.

Territórios 
evacuados
Início da reforma do 
centro de saúde de 
Engenheiro Corrêa, 
em Ouro Preto.

Territórios 
evacuados
Início da reforma na 
quadra da Escola Municipal 
Guilherme Hallais França, 
em Itabirito.

Junho

Infraestrutura
Conclusão da 
pavimentação, drenagem 
e sinalização da estrada 
que liga o Pontilhão à 
Alberto Flores.

Infraestrutura
Conclusão da creche 
na comunidade de 
Palhano. 

Socioeconomia
Início das capacitações, 
mentorias e assessoria 
técnica do Projeto 
Horizonte.

Socioeconomia
Início do Projeto 
Equipamentos 
Comunitários – Projeto 
Córrego do Feijão 
Território-Parque.

Territórios 
evacuados
Conclusão do primeiro 
ciclo das atividades 
sociais oferecidas dentro 
do Plano de Reparação 
e Compensação da ZAS, 
em Barão de Cocais.

Territórios 
evacuados
Início da reforma do 
campo de futebol em 
Macacos.

Territórios 
evacuados
Cobertura, reforma na 
quadra e construção 
de vestiário na Escola 
Municipal Ribeirão do 
Eixo, em Itabirito.

Territórios 
evacuados
Nova fase do Plano 
de Compensação e 
Desenvolvimento que 
está sendo construído 
para Antônio Pereira.

Territórios 
evacuados
Início da reforma do 
CRAS em Antônio 
Pereira.

Territórios 
evacuados
Conclusão das novas 
realocações preventivas 
em Antônio Pereira.

Territórios 
evacuados
Início das obras de interligação 
de poços para segurança 
hídrica, em Barão de Cocais.



Andamento das ações        
até julho de 2021

Revitalização da Capela 
de São Sebastião 
– Macacos

100%

Reforma de 16 
escolas municipais 
- Brumadinho

100%

Reforma do Centro de 
Educação Ambiental 
(CEA) – Itabirito

100% 100%

Construção da adutora 
de Pará de Minas

Reforma dos Ce-
mitérios Municipais 
- Brumadinho

100% 100%

Reforma da APAE - 
Itabirito

100%

Complexo Ginásio 
Poliesportivo - 
Brumadinho

Marco Zero projeto-piloto
Brumadinho

100%

Conclusão da 
ponte e passarela 
Alberto Flores - 
Brumadinho

100%

Conclusão da perfuração de 
poço, linha de distribuição 
e sistema de tratamento 
de água em Parque da 
Cachoeira - Brumadinho

100%

Conclusão de 
drenagem e 
pavimentação de 
via em Tejuco - 
Brumadinho

100%

Conclusão da 
adutora de água 
em Córrego 
do Feijão - 
Brumadinho

100%

Dragagem do rio 
São João – Barão de 
Cocais

100% 100%

Creche na Cohab 
– Brumadinho

100%

Reforma da Escola 
Municipal Antônio 
Toledo Sobrinho - 
Itabirito

Creche Palhano 
- Brumadinho

100%

Instalação de filtros de 
água para comunidades 
ribeirinhas e 
produtores rurais

65%

Construção da 
Unidade de Saúde 
da Família – Mário 
Campos

67%

Reforma do Centro 
de Saúde Dona 
Manoca - Ouro 
Preto

65%

Reforma do CRAS 
- Ouro Preto

60%

Projeto Horizonte
- Territórios 
Evacuados

20%

Nova Escola Municipal 
Meridional – 
Conselheiro Lafaiete

10%

Reforma na quadra 
da Escola Municipal 
Guilherme Hallais 
França - Itabirito 

20%

Reforma do 
campo de futebol - 
Macacos

5%

Cobertura, reforma na 
quadra e construção 
de vestiário na Escola 
Municipal Ribeirão 
do Eixo - Itabirito

3%

Memorial em 
Homenagem às 
Vítimas – Córrego do 
Feijão - Brumadinho

20%

Pavimentação, 
drenagem e 
sinalização da rua 
Amianto 

25%

Reforma da Praça 
da Lagoa - Barão de 
Cocais

30%

Medidas preventivas 
de segurança hídrica 
- Barão de Cocais

20%

Reforma da Escola 
Estadual Daura de 
Carvalho Neto - Ouro 
Preto

60%

Sistema de 
Tratamento de 
Esgoto em Pires – 
Brumadinho

60%

Território Parque (Praça 
Central e Espaço 
Comunitário) – Córrego 
do Feijão - Brumadinho

48%

Programa de Fomento 
à Agricultura em 
Brumadinho e Mário 
Campos - Brumadinho

30%

Construção de novo 
prédio para Escola 
Municipal Rubem Costa 
Lima - Macacos

100%

Construção de creche 
municipal – Mário 
Campos

77%

Projeto Yara 
Tupinambá - 
Brumadinho

90%

Centro de Atendimento 
ao Aluno Portador 
de Necessidades 
Especiais no Bela Vista – 
Brumadinho

70%

Contenção do rio 
Tabuleiro - Ouro 
Preto

100% 100% 100% 100%

Pavimentação, drenagem 
e sinalização da estrada 
que liga Córrego do Feijão 
à Avenida Alberto Flores

Implantação 
de Iluminação 
Pública em Pires – 
Brumadinho

Creche e Unidade 
de Saúde – Parque 
da Cachoeira – 
Brumadinho

Ações em andamento

Ações concluídas



O projeto nos deu uma visão 
macro do nosso negócio, criamos 
um plano de ação, aprendemos 
várias técnicas e então criamos 
e começamos a acompanhar 
indicadores que até o momento 
nem existiam em nosso negócio.”

Thiago Henrique, 
proprietário da Hora do Doce.

Seguimos 
comprometidos 
em contribuir para 
o desenvolvimento 
econômico

das comunidades impactadas 
pelo rompimento da barragem e 
pela evacuação dos territórios. Por 
meio de projetos de capacitação, 
apoio ao empreendedorismo e 
geração de empregos, estamos 
apoiando os municípios na 
redução da dependência 
econômica local em relação 
às atividades de mineração, 
fortalecendo as vocações locais 
e incentivando novas frentes de 
negócios que contribuam para 
aumentar a renda familiar da 
população.S
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Cinquenta empreendedores do turismo em 
Brumadinho, Igarapé, Juatuba, Mário Campos 
e São Joaquim de Bicas encerraram o ciclo do 
Projeto de Fortalecimento da Competitividade do 
Setor Privado do Turismo, realizado em parceria 
com o Circuito Veredas.

Mesmo com uma queda de 37,9% no desempenho 
do setor de Turismo no Brasil (IBGE) no último ano, 
os empreendimentos atendidos pelo programa 
registraram um crescimento médio de mais de 
4% no faturamento anual e de 18% no número de 
postos de trabalho. 

As 30 organizações sociais que tiveram projetos 

selecionados no edital 2020 do Programa 

Valorizar Brumadinho já têm mostrado bons 

resultados. Com os recursos financeiros 

recebidos e a assistência técnica que continua 

sendo oferecida, incluindo capacitações, 

treinamentos e articulação de parcerias para 

divulgação de produtos, as organizações estão 

conseguindo se fortalecer e aplicar soluções 

que otimizam os projetos sociais.

A Banda São José é um exemplo. Criada em 

2011, a organização social apoia moradores das 

comunidades rurais de Brumadinho através da 

música. Classificada em 4o lugar na categoria 

Música e Arte, a organização aplicou o modelo 

digital de lives e aulas on-line para continuar 

o trabalho mesmo durante a pandemia. 

Reposicionaram as redes sociais do projeto e 

passaram a atender alunos de outros estados.

O nosso sonho começou a 

ganhar forma e, de tijolinho 

em tijolinho, a nossa história 

vai ganhando mais um 

capítulo. As consultorias 

começaram e as informações 

ficaram mais claras para 

que a gente tivesse mais 

confiança para, em plena 

pandemia, colocar em prática 

a realização de um grande 

sonho que era a construção 

da nossa cozinha.”

Thiago e sua esposa Daiane, proprietários da 
empresa Hora do Doce, em Juatuba.

Fortalecimento do turismo 
e geração de empregos

Programa 
Valorizar Brumadinho

Foram 4,1 mil horas de consultoria, dez roteiros 
turísticos de experiência criados, 1250 fotos 
profissionais tiradas e 190 pessoas envolvidas nas 
capacitações coletivas, contribuindo assim para a 
melhoria dos serviços, o aprimoramento da gestão 
e o fortalecimento da imagem da região como 
destino turístico competitivo.

Status: em andamento95%

Visite os canais e 
conheça o trabalho 
da Banda São José.

@bandasaojose

Banda São José

Hora do Doce
Perfil no instagram: 
@hora_do_doce



Córrego do Feijão

Por meio de projetos e programas em 

diferentes áreas, a Vale segue trabalhando 

para a recuperação e a ressignificação do 

Córrego do Feijão. As obras do Projeto 

Território-Parque estão em andamento para a 

implantação das estruturas da área central.

As atividades referentes aos Equipamentos 

Comunitários, iniciadas em Córrego do Feijão, 

têm como objetivo oferecer ferramentas 

para a gestão e utilização dos espaços que 

serão entregues pelo Território-Parque. 

Nos próximos seis meses, serão realizadas 

oficinas de capacitação para a construção 

colaborativa dos planos de negócio e dos 

modelos de gestão do Mercado Comunitário

e do Centro de Cultura e Artesanato, 

estruturas que, em breve, passarão a fazer 

parte da vida da comunidade. 

Nesses espaços funcionarão os negócios 

sociais locais que estão sendo fomentados 

pelo projeto de empreendedorismo Social 

Comunitário, realizado em parceria com 

o Instituto Kairos. Desde agosto de 2020, 

moradores de Córrego do Feijão têm 

participado das atividades do projeto, que 

inclui oficinas e cursos de capacitação, 

entre outras atividades que visam apoiar a 

organização da comunidade.

Lançado em dezembro de 2019, 

o projeto Território-Parque quer deixar 

um legado para a comunidade de 

Córrego do Feijão por meio de ações de 

melhoria da infraestrutura, reativação 

econômica, valorização da natureza, 

desenvolvimento do turismo local 

e cuidado com a memória das vítimas 

do rompimento da Barragem I. 

Projeto Yara Tupynambá

Em sua fase final, o projeto Yara Tupynambá 

já entregou os 230 jardins e está com 201 

residências concluídas ou em fase de conclusão. 

Houve um atraso nas obras devido à pandemia, 

e a nova previsão é que até o final de agosto 

todas as reformas sejam finalizadas.

O trabalho conduzido pelo 
Instituto Yara Tupynambá capacitou 
144 moradores do Córrego do Feijão 
e do Parque da Cachoeira, levando 
maior empregabilidade a essas 
pessoas. Paralelamente, o projeto 
está reformando 230 residências 
e executou 230 jardins, ambos 
escolhidos pelos próprios alunos.

Status: em andamento90%

Status - Território Parque (Praça Central e 
Espaço Comunitário) – Córrego do Feijão48%

Saiba mais 
sobre o projeto:

Jardim em Córrego 
do Feijão

Mercado comunitário

Centro de cultura

Obras da área central



Desde o lançamento do Projeto Horizonte, 

em março de 2021, 141 empreendedores de 

Itabirito, Barão de Cocais, Nova Lima, Ouro 

Preto e Santa Bárbara foram capacitados e 78 

projetos foram selecionados para participar 

de um ciclo de assessoria técnica, oficinas e 

mentorias, que já está andamento.

O Projeto Horizonte é realizado em parceria 

com a Semente Negócios, e busca contribuir 

para a diversificação econômica e a geração 

de empregos, apoiando e capacitando os 

moradores na criação de negócios inovadores 

e com impacto socioambiental positivo.

Cerca de 35 empreendedores individuais 

e 14 associações de Itabirito estão 

participando, desde janeiro, dos ciclos de  

formação e inspiração do Programa de 

Desenvolvimento Territorial e Transformação 

Social de Itabirito. A iniciativa é uma parceria 

com o a Raizes Turismo, Empreendedorismo 

e Desenvolvimento Sustentável

e foi desenhada para ampliar a visão de 

independência da mineração, fomentando 

o protagonismo e a cultura local 

empreendedora da cidade. O projeto atua 

diretamente na capacitação de potenciais 

empreendedores locais, por meio de três 

frentes de trabalho: Economia Criativa, 

Agroecologia e Fortalecimento Institucional. 

Em resumo, está sendo 

muito prazeroso e muito 

produtivo pra mim. O curso de 

agroecologia me trouxe clareza 

sobre algumas dúvidas e traz 

bastante conhecimento. O de 

gestão abriu minha cabeça 

para algumas questões muito 

importantes.

Para mim está fazendo sentido, 

estou aprendendo muito, tanto 

com os instrutores quanto com 

os colegas, e essa troca é muito 

legal. Estou achando que está 

sim fortalecendo a rede.

Isis Luna Matos

Fabricio Caetano

Capacitação, inovação 
e geração de renda 
nos territórios evacuados

Impulso para o 
empreendedorismo

Encontro On-line do Projeto Horizonte

Próximos 
Passos

Em outubro de 2021, terá início a fase 
de aceleração dos negócios sociais 
que mais se destacarem durante 
o ciclo de assessoria, mentoria e 
oficinas. A aceleração acontecerá 
durante 12 meses, na qual os projetos 
selecionados continuarão sendo 
capacitados e receberão um capital 
semente de até R$50 mil para ser 
investido nos negócios.

Próximos 
passos

Os 15 negócios que mais se 
destacarem durante o processo de 
formação e capacitação passarão 
por um processo de incubação com 
duração de dez meses.

Próximos 
Passos

Encontro On-line do Projeto de Desenvolvimento 
Territorial e Transformação Social de Itabirito



Após o rompimento, acabei me 
tornando uma liderança na região, 
mas sem entender muito como 
isso funciona. Quero aprender 
sobre políticas públicas, construção 
social, como buscar melhorias para 
a comunidade como um todo. Se 
melhora para mim, melhora para 
todos. O poder está na mão do povo e 
precisamos saber como buscar isso.”

Roziane Duarte, líder comunitária 
em Angueretá, Curvelo.

Comprometida 
com a reparação 
integral das 
comunidades 
atingidas, a Vale 
tem como foco 
principal as 
pessoas. 
Projetos e iniciativas têm sido 
desenvolvidos desde 2019, com 
base em diálogo participativo e 
escuta ativa. A empresa segue 
com o compromisso de indenizar 
as pessoas e territórios de forma 
rápida e justa.S

oc
ia

l



Bordando histórias Indenizações

Até o momento, a Vale já celebrou mais 

de 5,1 mil acordos de indenização, entre 

cíveis e trabalhistas, envolvendo 10,5 

mil pessoas. A empresa segue com seu 

compromisso de indenizar os atingidos 

de maneira rápida e justa.

Pagamento emergencial

Conforme acordo firmado no dia 04/02/2021 

com as Instituições de Justiça e o Governo de 

Minas Gerais, a Vale manterá o pagamento 

emergencial para os atingidos – pessoas 

residentes em Brumadinho ou que moram 

a um quilômetro da calha do rio Paraopeba, 

até Pompéu, nos mesmos moldes atuais, até 

agosto de 2021, de forma não renovável.

Nos termos deste acordo, desde fevereiro 

deste ano, está em curso o período de 

transição para estruturação, implementação e 

gerenciamento do Programa de Transferência 

de Renda pelas Instituições de Justiça, que 

substituirá o pagamento emergencial.

Concluído o período de transição, a Vale 

depositará, em juízo, os valores devidos.

Memorial

Estão em andamento as obras do projeto 

Memorial, que homenageará as 270 vítimas 

do rompimento da Barragem em Brumadinho. 

O projeto, que tem previsão de ser concluído 

no segundo semestre de 2022, é fruto do 

diálogo e das expectativas dos familiares, 

representados pela Avabrum (Associação 

dos Familiares de Vítimas e Atingidos do 

Rompimento da Barragem Mina Córrego do 

Feijão Brumadinho).

Localizado na comunidade de Córrego do 

Feijão, o Memorial ocupará uma área de 

5,5 hectares e terá três espaços temáticos 

(Pavilhão, Espaço Memória e Espaço 

Testemunho), conectados por uma fenda. 

Ao final da fenda, haverá um mirante com 

vista para área do rompimento.

É assim que a professora Andrea 

Campos, moradora de Brumadinho, 

conta sobre a sua participação no projeto 

Semeando Esperança. Ela ficou sabendo 

da oportunidade pela mãe, Isabel Souto, 

que já participava das oficinas virtuais de 

bordado livre e entrou para a primeira 

turma de 2021, em março, juntamente 

com outras 19 pessoas.

Em julho, novas alunas passam a integrar o 

projeto, que já conta com 47 participantes, 

divididas em grupos, de acordo com o nível 

de aprendizado, com aulas on-line semanais.

Está sendo muito bom. Eu estou 

aprendendo algo que gosto e não 

sabia muita coisa, e dedicando 

uma parte do meu tempo a 

tecer a nossa história de vida, 

desenhando na mandala um 

pouquinho do nosso relato e 

aprendendo como bordar com 

cada situação.”

Não é só um bordado aleatório, 

mas uma oportunidade a mais 

que temos de voltar ao passado, 

na época de criança, e poder 

compartilhar.”

A conclusão das obras está prevista para 
o segundo semestre de 2022.

Conheça 
mais sobre 
o projeto

Obras do Memorial em 
homenagem às vítimas

Andrea e a mãe, Isabel, são alunas 
do projeto Semeando Esperança



Centro de Convivência 

Em fevereiro, a empresa entregou à Associação 

dos Familiares de Vítimas e Atingidos pelo 

Rompimento da Barragem de Córrego do 

Feijão – Avabrum, um Centro de Convivência, 

localizado na área central de Brumadinho. Uma 

casa, escolhida pela associação, foi totalmente 

reformada e transformada com salas de 

atendimento individual e coletivo, espaço 

lúdico com monitoria para crianças, área de 

lazer, horta comunitária e academia. 

O espaço foi idealizado pela Avabrum para 

que os familiares das vítimas possam se 

reunir para realizar momentos de troca, ajuda 

mútua, estabelecer vínculos e participar de 

cursos e oficinas voltados para ressignificação 

da dor, como a arteterapia, e outras Práticas 

Integrativas Complementares (PICs), como 

a yoga, massoterapia e acupuntura.

Espero contribuir para o 

crescimento do nosso distrito. 

O poder está na mão do povo 

e precisamos saber como 

buscar isso”

Desenvolver para fortalecer

Quero aprender sobre políticas 

públicas, construção social,  

como buscar melhorias para 

a comunidade como um todo. 

Se melhora para mim, 

melhora para todos”

conta Roziane Duarte, vice-presidente da 

Associação Comunitária dos Moradores e 

Amigos de Angueretá, distrito de Curvelo.

Roziane e outras 173 lideranças comunitárias 
de dez municípios, se inscreveram para 
participar do Programa de Fortalecimento 
da Participação Social. A iniciativa, lançada 
em maio pela empresa, tem como objetivo 
contribuir para o fortalecimento de fóruns de 
diálogo locais e fomentar a responsabilidade 
social e a transparência nas comunidades 
atingidas pelo rompimento da barragem e 
territórios evacuados. 

O programa tem duração de 12 meses e conta 
com um ciclo de capacitação, conduzido 
por especialistas em planejamento e gestão 
pública, com foco na participação cidadã, 
controle social, monitoramento participativo, 
transparência e prestação de contas.

conclui Roziane.

Barão de Cocais

Curvelo 

Esmeraldas

Igarapé

Itabirito

Dez municípios recebem o programa: 

Centro de Convivência

Roziane Duarte, líder 
comunitária em Angueretá, 
distrito de Curvelo

Acesse e 
saiba mais.

Mário Campos

Nova Lima

Ouro Preto

Pompéu

São Joaquim de Bicas

Assistência integral
Para que possam planejar o futuro diante das novas condições econômicas e socioambientais, as pessoas 

indenizadas têm acesso à assistência psicossocial, educação financeira, orientações para a compra de 

imóveis e suporte para a retomada produtiva por meio do Programa de Assistência Integral ao Atingido 

(PAIA). Mais de 3,3 mil pessoas já foram atendidas pelo programa, que é voluntário e gratuito.



Raio-X do Ciclo Saúde
Conheça os números até o momento:

1.255 profissionais de saúde 
capacitados nos temas de atenção, 
prevenção e promoção da saúde.

Cerca de 4.612 equipamentos 
entregues entre itens para 
atendimento, como oxímetros, 
caixas de vacina, equipamentos 
odontológicos,  eletrocardiógrafos, 
notebooks e mobiliário.

127 oficinas já realizadas.

143 Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs) atendidas.

631 horas de formação.

108 Jovens Construtores 
em Saúde capacitados.

Em maio e junho foram 
entregues 1,3 mil novos 
equipamentos a oito municípios

Atendimento especializado 
Por meio do programa, a Vale está apoiando em Pará de Minas o 
Projeto Transformação, coordenado pela Secretaria Municipal de 
Saúde, que possui um Centro de Atenção à Saúde LGBTQIA+. O 
centro atende cerca de 140 pacientes por mês, como a Gabriela 
Dias, que conta que sua relação com a Atenção Básica de Saúde 
mudou bastante. “É um privilégio contar com profissionais 
que nos atendem e nos acolhem dessa forma”, afirma. 
Gabriela frequenta o espaço semanalmente para a realização 
de tratamento hormonal, acompanhamento psicológico e 
assistência para a troca de seu nome de registro. O Ciclo Saúde 
apoiará a criação de um portfólio que será usado no processo 
de articulação com empresas e instituições locais, visando à 
melhora da empregabilidade do público LGBTQIA+. Àquelas 
que aderirem à proposta, serão oferecidas formações sobre a 
temática e concedido o selo “Empresa Amiga LGBTQIA+”.

Gabriela Dias utiliza os serviços 
do Centro de Atenção LGBTQIA+ 
desde a sua inauguração

Apoio à saúde básica

Esse é um programa que 

realmente trouxe efetividade 

naquilo que nos foi proposto. 

Além dos equipamentos e 

das ações de capacitação, ele 

apoia a gestão por meio do 

georreferenciamento, com o 

qual podemos identificar com 

facilidade o perfil epidemiológico 

da cidade, e a partir daí, traçar 

as metas e ações que melhor 

atenderão aos nossos munícipes.”

afirma a Secretária Municipal de Saúde de 

Paraopeba, Márcia dos Anjos Ferreira Lopes.

1.255 profissionais de saúde 
já foram capacitados

O Ciclo Saúde já chegou a 15 municípios 

impactados pelo rompimento da Barragem 

I e territórios evacuados. Desde 2019, quando 

foi iniciado em Brumadinho, Mário Campos e 

Sarzedo, o programa vem contribuindo para 

o fortalecimento da Rede de Atenção Básica 

das comunidades onde atua. Já são 1.255 

profissionais de saúde capacitados, mais de 

4,6 mil equipamentos doados e 143 Unidades 

Básicas de Saúde (UBS) atendidas.

Territórios onde o Ciclo Saúde atua

Brumadinho
Mário Campos
Sarzedo
Itabirito
Barão de Cocais
Inhaúma
Papagaios
Pequi

Nova Lima (Macacos)
São Joaquim de Bicas
Paraopeba
Pará de Minas
Pompéu
Fortuna de Minas
Morada Nova de Minas



O projeto Resgate DNA envolve 
a antecipação do crescimento 
dessas plantas, o florescimento 
e a frutificação dessas espécies 
no campo. Locais onde a fauna 
e a flora estão voltando e fazendo 
o papel delas de conservação 
do meio ambiente”

Raul Firmino dos Reis, 
analista de Meio Ambiente da Vale.

Reparar 
ambientalmente 
os territórios 
atingidos
A recuperação das áreas 
degradadas na bacia do rio 
Paraopeba, em função do 
rompimento da barragem B1, é 
um dos nossos compromissos. 
Neste capítulo, você verá um 
pouco dos avanços no último 
semestre.
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• UFV (Universidade Federal de Viçosa) 

• SIF (Serviço de Inspeção Federal)

Órgãos Envolvidos

Gleison dos Santos, professor do 
Departamento de Engenharia 
Florestal da UFV (DEF/UFV).

Estação de monitoramento 
automática

Andorinha-de-coleira é 
um dos animais monitorados

Quatro áreas de Brumadinho 
receberam as mudas 
desenvolvidas.

Projeto Resgate DNA

Quatro áreas piloto na região de Brumadinho 

receberam, no primeiro semestre, as mudas 

desenvolvidas por pesquisadores da Universidade 

Federal de Viçosa (UFV). Essas plantas foram 

criadas a partir do resgate do DNA de espécies 

florestais nativas, uma técnica inédita no Brasil, 

que ajuda a acelerar o processo de reabilitação 

da vegetação atingida.

Durante o ano passado, foram resgatados os 

DNAs de espécies importantes para a estrutura 

das florestas da região, como Jacarandá Caviúna, 

Ipê Amarelo, Braúna e Jequitibá. As mudas, 

que normalmente levariam até oito anos para 

florescer, passam por esse processo em um 

período de 6 a 12 meses apenas.

Informação ao alcance

Lançamos, em junho, duas seções na página da 

Reparação, com informações relacionadas às 

atividades de monitoramento da Água e da 

Biodiversidade (fauna e flora).    

Essa iniciativa tem por objetivo dar mais 

transparência aos processos e permitir um melhor 

acompanhamento dos trabalhos desenvolvidos 

pela Vale na reparação ambiental. 

Nas páginas, você vai conhecer como são 

realizados os trabalhos de monitoramento de 

Água e Biodiversidade, além dos resultados 

obtidos até agora.

Abaixo, algumas informações 
que você vai encontrar nas páginas: 

• Área estudada;

• Diferença entre os monitoramentos: 
biodiversidade aquática x 
biodiversidade terrestre;

• Fiscalização;

• Parceiros.

Biodiversidade

• Tipos de monitoramento; 

• Locais dos monitoramentos;

• Parâmetros analisados: concentração 
de metais e turbidez;  

• Comportamento do rio: período 
seco x período chuvoso;

• Fiscalização;

• Resultados.

Água

explica o analista de Meio Ambiente da 

Vale, Raul Firmino dos Reis. 

O trabalho foi realizado com os materiais 

genéticos de 10 plantas de cinco espécies 

diferentes, priorizando aquelas ameaçadas de 

extinção e protegidas por lei. O processo se dá 

a partir da coleta de ramos das árvores-matriz, 

que passaram por um procedimento de enxerto. 

A partir de agora, essas mudas serão monitoradas 

e avaliadas periodicamente. 

Esse trabalho envolve a 

antecipação do crescimento 

dessas plantas, o florescimento 

e a frutificação dessas espécies 

no campo. Locais onde a fauna 

e a flora estão voltando e fazendo 

o papel delas de conservação 

do meio ambiente”

Assista ao 
vídeo e saiba 
mais sobre 
o replantio

Monitoramento 
de água

Monitoramento 
da Biodiversidade



Distribuição de água 

O fornecimento de água potável pela 

Vale para as pessoas que dependiam 

da captação de água do rio Paraopeba 

no trecho entre Brumadinho e a Usina 

Hidrelétrica de Retiro Baixo, em Pompéu, 

é contínuo.

A água é distribuída para uso doméstico 

e também para a continuidade das 

atividades rurais de irrigação e consumo 

dos animais. Até o momento, já foram 

distribuídas:

* Dados até a data de 14/06/2021

247,9 milhões de litros

Consumo humano 
e uso doméstico

426,6 milhões de litros
Consumo animal

520,7 milhões de litros
Irrigação

12,4 milhões de litros
Postos de Atendimento Vale

Entrega de água potável

Segurança geotécnica 
na mina Córrego do Feijão 

As barragens Capim Branco, na Mina da 

Jangada, e Menezes II, na Mina Córrego do 

Feijão, localizadas em Brumadinho, obtiveram 

as Declarações de Condição de Estabilidade 

(DCE) positivas e foram retiradas do nível 1 do 

Plano de Ação de Emergência de Barragens de 

Mineração (PAEBM). Essas estruturas passaram 

por obras nos últimos dois anos para elevação 

do fator de segurança e seguem monitoradas 

pela Vale e vistoriadas por auditores 

independentes. 

Com essas duas declarações, além da DCE 

positiva da barragem B6, obtida em setembro 

de 2020, não há, atualmente, estrutura 

geotécnica em nível de alerta nas minas de 

Córrego do Feijão e Jangada.

Menezes II

Remoção de rejeitos 

A remoção de rejeitos é fundamental 

para apoiar as buscas dos bombeiros e 

para a recuperação ambiental das áreas 

impactadas. Após inspeção e liberação dos 

Bombeiros, o rejeito é disposto em áreas 

dentro da unidade de Córrego do Feijão, 

para posterior disposição definitiva na 

cava. Antes da destinação final, ele também 

passa pelo processo de peneiramento 

para separar resíduos como metais, 

borracha e madeira.

Volume vazado:
cerca de 9 milhões de m³ (estimativa).

Volume manuseado:
3,5 milhões de m³ (36% do total).

Remoção de rejeitos, à direita e, à 
esquerda, canal para desvio de água.



Animais são tratados e 
reintegrados à natureza ou 
doados para novos donos

A Vale mantém oito fazendas para 

identificação, cuidado e abrigo de 

aproximadamente 2.500 animais domésticos, 

silvestres e de produção. As estruturas estão 

localizadas em Brumadinho, que também 

conta um hospital veterinário, além de 

Macacos, Itabirito, Itabira e Barão de Cocais. 

O tratamento e cuidado dos animais é feito 

seguindo protocolos sanitários e de manejo, 

recomendados pelo Conselho Regional 

de Medicina Veterinária, pelo Conselho 

Federal de Biologia, pela Universidade 

Federal de Minas Gerais e órgãos ambientais 

competentes (IMA, IEF, IBAMA, dentre outros) 

e auditados por empresa independente 

designada pelo Ministério Público de Minas 

Gerais.

Em 2021, 40 cães e gatos já foram adotados. 

Com os eventos presenciais para adoção 

suspensos, por conta da covid-19, o site 

“Me leva pra casa”, recebeu cerca de 20 

mil visitas, demonstrando ser um canal 

importante para o sucesso das adoções. 

Cerca de 400 animais ainda estão à espera 

de um novo lar e é possível conhecê-los 

pelo site: www.vale.com/melevapracasa

Outros 48 animais silvestres impactados 

pelo rompimento, encontrados em áreas 

de obras ou que estavam em situação 

de risco nas comunidades, foram 

reintegrados à natureza ao longo dos 

últimos dois anos. Eles foram tratados 

clinicamente, acolhidos e reabilitados, 

antes de retornarem ao seu ambiente 

natural. A ação faz parte do Plano de 

Proteção à Fauna, apresentado pela 

Vale e aprovado pelos órgãos públicos 

competentes.

Cão Francisco levou alegria 
à família de Gabrielle Dias

Ou escaneie 
o QR Code



Fazia muita falta a iluminação, 
aqui em Pires. Tinha que ir na igreja 
com lanterna. Depois que a Vale 
colocou a iluminação melhorou 
muito pra gente. Agora posso ir na 
igreja sem lanterna e sem medo. 
Melhorou 100%.”

Ilca Soares – moradora da comunidade 
de Pires, em Brumadinho.

Infraestrutura 
urbana e 
equipamentos 
públicos
Seguimos empenhados em 
realizar ações para melhoria da 
qualidade de vida e do bem-
estar coletivo das comunidades. 
As obras estão voltadas para 
equipamentos públicos e 
infraestrutura urbana, sempre 
ouvindo as comunidades e 
estabelecendo parceria com 
a gestão municipal.In
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Obras concluídas
Brumadinho

Conclusão da 
adutora de água, 
em Córrego do 

Feijão.

Março

Conclusão da 
Passarela 

Alberto Flores.

Setembro

Conclusão de 
drenagem e 

pavimentação 
de via, em Tejuco.

Fevereiro

Conclusão 
da ponte 

Alberto Flores.

Abril
2019

Conclusão da 
perfuração de poço, 
linha de distribuição 

e sistema de 
tratamento de 

água, em Parque da 
Cachoeira.

Janeiro
2020

Conclusão da 
reforma

de 9 cemitérios.

Novembro

Conclusão da 
creche no bairro 

Cohab.

Dezembro

Conclusão da 
pavimentação e 

sinalização da estrada 
que liga Córrego do 
Feijão ao Pontilhão.

Conclusão da creche 
e da Unidade de Saúde 

do Parque da Cachoeira.

Julho

Conclusão 
das obras de 
reformas no 
Complexo 
do Ginásio 

Poliesportivo.

Outubro

Entrega oficial da 
creche e Unidade de 
Saúde da Família de 
Parque da Cachoeira 
à gestão municipal.

Fevereiro
2021

Concluída a 
revitalização e 
a ampliação da 

iluminação pública, 
em Pires.

Março
2021

Conclusão da 
pavimentação, drenagem 
e sinalização da estrada 

que liga o Pontilhão 
à Alberto Flores. 

Junho
2021

Conclusão 
da creche na 
comunidade 
de Palhano.

Junho
2021

Concluída a pavimentação 
da estrada entre Córrego 
do Feijão e Alberto Flores

Estão concluídas as obras de pavimentação, 

drenagem e sinalização de trânsito em 

cerca de 6 quilômetros da estrada entre 

Córrego do Feijão e Alberto Flores, em 

Brumadinho. A iniciativa é parte das ações 

de compensação definidas por meio do 

diálogo com as comunidades e gestão 

municipal para melhoria da segurança 

e da qualidade de vida da população.

Concluídas as obras 
da Creche Palhano

Área: 700 m²

Salas: 2 salas de berçário e 4 salas de 
educação infantil, com espaços para banho 
de sol (solário) e instalações sanitárias.

Espaços compartilhados: pátio coberto, 
parquinho ao ar livre, refeitório e banheiros 
(incluindo adaptados para PcD).

Áreas de serviços: cozinha, lactário, 
lavanderia, vestiário de funcionários.

Áreas administrativas: sala dos professores, 
secretaria, recepção e diretoria.

Assista ao vídeo no 
QR Code e veja como ficou.

Berçário

Educação InfantilVista externa

Trecho da estrada entre o 
Pontilhão e Alberto Flores

Entrega oficial da 
creche de Cohab à 
gestão municipal.



• Pavimentação, drenagem e 
sinalização da rua Amianto - Pires 
Status: em andamento - 25% executado

• Construção de creche municipal  
Status: em andamento - 77% executado

• Melhorias de via rurais  
Status: em andamento - 17% executado

• Construção de Unidade 
de Saúde da Família  
Status: em andamento - 67% executado

• Centro de Atendimento a Crianças com 
Necessidades Especiais – Bela Vista 
Status: em andamento - 70% executado

• Sistema de Tratamento de Esgoto - Pires 
Status: em andamento - 60% executado

• Território-Parque (Praça Central e Espaço 
Comunitário)   Córrego do Feijão  
Status: em andamento - 48% executado

• Memorial em Homenagem às vítimas 
- Córrego do Feijão  
Status: em andamento - 20% executado

Informe para comunidade

Brumadinho

Mário Campos Pompéu

Outras comunidades também 
receberão novos espaços públicos 
e melhorias em infraestrutura urbana. 
Veja como está o andamento dessas obras:

Obras na rua Amianto

Encontro com lideranças comunitárias 
para tratar de novo espaço de 

convivência em Parque da Cachoeira

Inauguração da reforma

Concluída reforma da 
Associação Comunitária de 
Cachoeira do Choro

Melhoria de vias rurais em Pompéu 

Além da revitalização do espaço, também foram 
doados equipamentos e mobiliários para a cozinha 
e a sala de aula. No local, serão oferecidos cursos 
do Serviço Nacional de Aprendizagem Rural 
(Senar), em parceria com a Prefeitura Municipal.

Carlos Roberto, 
presidente da Associação.

Acesse o vídeo

“A reforma foi muito importante para nós. 
A situação da construção era precária e a 
gente tinha que ir para Curvelo (centro) 
para fazer cursos. Agora, poderemos fazer 
cursos para a comunidade aqui.” 

A Vale está realizando obras de melhoria das vias 

rurais em Pompéu (MG):  limpeza, regularização do 

acabamento lateral e aplicação de material britado 

como revestimento primário numa extensão de 60 

km. As melhorias, que são uma demanda antiga das 

comunidades da região, foram acordadas entre a Vale 

e gestão municipal, com o objetivo de proporcionar 

mais segurança e maior capacidade de fluxo no 

trecho. A previsão é que as obras sejam finalizadas 

em agosto/21.

Por que a Vale está demolindo imóveis em Parque da Cachoeira, Brumadinho?

Com foco na segurança e no cuidado com a comunidade de Parque da Cachoeira e região, iniciamos 
as demolições de alguns imóveis adquiridos pela Vale que não se encontram em condições de serem 
habitados. O intuito dessa ação é atuar apenas nas edificações que apresentam risco estrutural, 
infiltrações avançadas ou outros riscos que impossibilitam o seu uso com segurança e bem-estar. 
Também serão demolidos todos os imóveis localizados em Zona de Autossalvamento, seguindo a 
determinação da Defesa Civil. Todos esses imóveis encontram-se desocupados.

Vale 
Responde



A nova estrutura da escola vai 
acolher as crianças e suas famílias, 
tornando possível, além de alcançar 
uma educação transformadora, 
pensar e propor melhorias para 
toda a comunidade.”

Vânia Baia, 
Diretora da Escola Municipal 
Rubem Costa Lima, em Macacos (MG)

O que estamos 
fazendo para 
devolver a 
normalidade às 
comunidades 
evacuadas?

Estamos cada vez mais próximos 
de reparar e compensar 
adequadamente os impactos 
relacionados às evacuações 
emergenciais e realocações 
preventivas em territórios onde 
atuamos. 

Os Planos de Compensação e 
Desenvolvimento que estão 
sendo construídos de maneira 
participativa com o poder 
público e, especialmente, com as 
comunidades, são um importante 
instrumento para isso. 

Entendemos, no entanto, que 
algumas ações identificadas como 
prioritárias pela sociedade exigem 
soluções imediatas. Seguimos, 
portanto, dedicando os melhores 
esforços de nossas equipes.Te
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Reforma da Praça da Lagoa

A revitalização da Praça da Lagoa foi retomada 

após a adequação do projeto inicial, solicitada 

pela prefeitura municipal. Em dezembro deste 

ano, a população de Barão de Cocais terá de 

volta o espaço de lazer com uma série de 

melhorias. Entre elas, a construção de quadras, 

playground, uma tribuna para a imprensa, 

troca da grama e implantação de sistemas de 

drenagem e irrigação.

Atividades sociais

Concluímos, em junho, o projeto de 

atividades sociais oferecidas dentro do Plano 

de Reparação e Compensação da Zona de 

Autossalvamento (ZAS) para os moradores 

de Socorro, Piteira, Tabuleiro e Vila do Gongo. 

Foram mais de 350 capacitações concluídas 

junto à Casa do Artesão, ao Projeto Sementes e 

à ONG Juventude Viração, com aulas on-line e 

presenciais no Espaço de Convivência. Jovens, 

adultos e idosos puderam aprender canto, 

violão, teclado, teatro, dança contemporânea 

e zumba, além de participar de oficinas de 

reforço escolar e de artesanato.

Órgãos envolvidos
• Prefeitura de Barão de Cocais

• Câmara de Vereadores

• Associações Locais

156 famílias evacuadas

Barão de Cocais
Barragem Sul Superior, mina 
de Gongo Soco (Nível 3 de emergência)

Diálogo Social

Uma comissão formada por vereadores e líderes 

comunitários vem acompanhando de perto a 

execução da obra. Desde o início das atividades, 

em setembro de 2020, já foram realizadas duas 

visitas ao canteiro, com o acompanhamento de 

profissionais da Vale. Diálogo Social

Em outubro de 2020, lançamos um formulário 

eletrônico para que os próprios moradores 

pudessem escolher cursos e oficinas de interesse 

a serem realizados em parceria com instituições 

sociais locais. Acolhemos as sugestões e demos 

início, em dezembro, às atividades. 

Obra deve ser concluída 
até o final de dezembro

Moradores também participaram 
de oficinas de artesanato

Status: concluído100%

Órgãos envolvidos
• Associações locais

Previsão: dezembro de 202130%

Alunas aprendem violão no 
Espaço de Convivência



Segurança hídrica Início das aulas na escola 
Rubem Costa Lima

Seguindo o compromisso de adequar a capacidade da 

rede local para garantir o abastecimento hídrico em 

caso extremo de ruptura da barragem Sul Superior, 

iniciamos, em maio, a obra que vai interligar, por meio 

de tubulação, os poços Estrada e Castro e a Estação de 

Tratamento de Água (ETA) da Copasa. Assim, caso haja 

interrupção temporária da captação de água do rio 

São João, o sistema estará preparado para suprir esse 

volume de água de forma preventiva. O projeto teve 

início com as vistorias cautelares nas residências do 

entorno e deve durar nove meses, no total. 

Com a volta das aulas presenciais, as crianças e adolescentes de 

Macacos puderam, enfim, conhecer e vivenciar a nova escola 

Rubem Costa Lima, que foi entregue em agosto de 2020 para 

a comunidade, com capacidade de atendimento ampliada de 

190 para 400 vagas. Os alunos receberam um kit com mochila e 

máscara para se protegerem da covid-19. 

Macacos
Barragem B3/B4, mina de 
Mar Azul (nível 3 de emergência)

Manutenção 
dos acessos

Reforma do campo de futebol

A comunidade do bairro Capela Velha receberá, 

até o fim do ano, o campo de futebol totalmente 

reformado, pronto para atender crianças, jovens 

e adultos da região. Entre as intervenções 

previstas, estão a recuperação do gramado 

natural, instalação de iluminação, alambrado 

e traves, implantação de sistema de irrigação 

e drenagem, reconstrução da lanchonete e 

construção de secretaria e sala de reunião. 

O projeto vai proporcionar, ainda, a divisão 

do campo em três campos menores para 

futebol society, com acessos independentes. 

Iniciamos, em fevereiro, 

a melhoria dos acessos 

a Macacos, conforme 

acordado com a 

comunidade. As atividades, 

que são concentradas em 

dias úteis, acontecerão 

regularmente na Estrada 

do Engenho, na Campo do 

Costa e na rua São Luiz, para 

que as vias estejam sempre 

em boas condições de uso. 

118 famílias realocadas

Órgãos envolvidos
• Prefeitura de Barão de Cocais

• Copasa

• Ministério Público de Minas Gerais

Órgãos envolvidos
• Prefeitura de Nova Lima

Órgãos envolvidos
• Prefeitura de  

Nova Lima
• Secretaria Municipal 

de Educação

Campo poderá ser dividido 
em três, para futebol society

Crianças retornam às 
aulas na nova escola.

Órgãos envolvidos
• Associações locais

Diálogo Social

O projeto de reforma do campo de futebol foi 

apresentado em março para a comunidade, em reunião 

realizada na Fazenda do Engenho, com a participação 

de associações esportivas, moradores e representantes 

da Vale. A aprovação foi unânime.

Previsão: dezembro de 20215%

Previsão:  janeiro de 202220%

Itabirito
Barragens Forquilhas 
I e III, mina de Fábrica 
(nível 3 de emergência)

Reforma de centro de saúde

O Centro de Saúde Dona Manoca, em 

Engenheiro Corrêa, distrito de Ouro Preto, 

recebeu investimentos para passar por uma 

reforma completa, que tem como objetivo 

melhorar a qualidade do atendimento às 

comunidades locais. Haverá troca de piso, 

ampliação de banheiro, pintura interna e 

externa, revitalização do alambrado e criação 

de sala para vacina e de copa, além da 

construção de um telhado. 

17 famílias evacuadas

Perspectiva da obra, que 
será concluída em agosto

Previsão: agosto de 202165%

• Ministério Público
• Defesa Civil
• Comissão de Mães 

de Alunos



Seguimos empenhados em concluir 

as obras de reforma e construção 

de quadras nas escolas municipais 

de Itabirito, dentro do Plano de 

Compensação e Desenvolvimento 

que está sendo construído para o 

município.

Formação do comitê do 
Plano de Compensação e Desenvolvimento

Para organizar as mais de 2 mil sugestões de melhorias para Antônio Pereira e Vila Residencial 

Antônio Pereira, indicadas na consulta pública realizada entre agosto e setembro do ano 

passado, está sendo formado um comitê com representantes da comunidade, do poder 

público e da Vale. Lideranças de cada microrregião proposta a partir das relações de vizinhança, 

características, desafios semelhantes e potencialidades locais se candidataram aos assentos. 

Entre junho e julho, os moradores puderam escolher seu representante. Em breve, os nomes 

serão divulgados.

Órgãos envolvidos
• Prefeitura de Itabirito

Cobertura, reforma na quadra e 

construção de vestiário na Escola 

Municipal Ribeirão do Eixo

Reforma na quadra da Escola Municipal 

Guilherme Hallais França

Previsão: setembro de 202120%

Previsão: novembro de 20213%

173 famílias realocadas

Ouro Preto
Barragem Doutor, mina de Timbopeba (nível 1 de emergência)

Diálogo Social

O comitê do Plano de Compensação e Desenvolvimento terá, como compromisso, garantir o caráter 

participativo e democrático do processo. Entre outras atribuições, é papel do comitê elaborar e aplicar 

critérios para a priorização e seleção das ações, acompanhar a execução das ações previstas e comunicar 

à população as atividades desempenhadas. 

Entenda a formação do comitê:

*VRAP = Vila Residencial Antônio Pereira

até 18 assentos 3 assentos 3 assentos

Loteamentos 
Novos 

Pedreira

Pantop

Tabuleiro 
de Cima

Tabuleiro 
de Baixo Centro/ Rua 

Grande e Rua 
das Mercês

Alto da 
Lapa

Assento 1 
Executivo

Relações 
Institucionais

Relações 
Comunidades

Gerência 
do Território

Assento 2 
Legislativo

Assento 3 
Coordenação 
da Sede 
Administrativa

Projeto
Canga

Rua da 
Travessa 
da Lagoa Rua 

Timbopeba

Ribeirinhos 
/ Rua da 
Lagoa

Loteamento
Don LucianoBaixada

VRAP* 4
VRAP* 5

VRAP 1

VRAP* 2 VRAP* 3
VRAP* 6

Representação da comunidade por microrregião Poder 
Público Vale

Total previsto: 24 assentos

Acompanhe as ações 
em andamento: 

Outros investimentos em saúde

Itabirito recebeu um importante reforço na rede 

pública de saúde. Mais da metade da frota de 

ambulâncias do município foi reformada - seis, 

das onze totais - e as Unidades Básicas de Saúde 

(UBS), receberam doações de equipamentos para o 

atendimento de saúde, tecnológicos e mobiliários. 

Mais de 400 itens, entre macas, termômetros, 

oxímetros, cadeiras para coleta de sangue, 

computadores, tablets e roteadores, cadeiras e 

mesas, foram doados por meio do programa Ciclo 

Saúde. 

Seis das onze ambulâncias do 
município foram reformadas

Consulta pública para asfaltamento

Cerca de 300 pessoas da comunidade de São 

Gonçalo do Bação participaram da consulta 

pública para o asfaltamento dos 5,2 km 

restantes do trecho de acesso da MG-030 

ao distrito, realizada em fevereiro. E mais de 

90% votaram a favor. A obra terá início após a 

conclusão do muro de contenção das barragens 

Forquilhas e Grupo. A previsão é agosto de 2021.

Investimentos 
em educação



Contenção do rio Tabuleiro

A recomposição da margem do rio Tabuleiro 

foi concluída pela prefeitura, em janeiro 

deste ano, com recurso de R$ 1 milhão da 

Vale. A obra, que incluiu ainda a reforma de 

uma passarela, vai contribuir para reduzir os 

impactos de transbordamentos do rio em 

períodos chuvosos. 

Reforma do CRAS
O Centro de Referência da Assistência Social 

(CRAS) passará por uma reforma completa. 

Além de pintura interna e externa, revisão 

elétrica e hidráulica e adequação de guarda 

corpo e corrimão da rampa, o projeto inclui o 

fornecimento de portões, instalação de grades 

nas janelas, troca de portas e paisagismo do 

canteiro frontal.

Mais de 600 crianças 
serão beneficiadas 
com a obra

Muros de gabião vão 
proteger população 
ribeirinha de enchentes

Obra inclui fornecimento 
de portões e pintura 
interna e externa

Status: concluído100%

Reforma de escola

A obra de reforma da Escola Estadual Daura 

de Carvalho Neto, realizada em parceria com a 

Secretaria de Educação de Minas Gerais, está 

prestes a ser concluída, com investimento de 

R$1,9 milhão da Vale. Mais de 600 crianças, no 

total, serão beneficiadas com as intervenções. 

Entre eles, a pintura interna e externa, revisão 

elétrica e hidráulica, substituição do portão de 

acesso e a cobertura da quadra de esportes. 

Previsão: agosto de 202160%

Órgãos envolvidos
• Prefeitura de Ouro Preto

• Secretaria de Educação 
de Minas Gerais

O espaço restaurado vai 

trazer mais segurança e 

ajudar a prestar melhor 

atendimento ao público. 

É bom ver a preocupação 

com os moradores do 

distrito.”

Jaqueline Rosa 

Coordenadora do CRAS

Previsão: outubro de 202120%

Órgãos envolvidos
• Prefeitura de Ouro Preto



Pontos de ônibus foram 
plotados com cartões-
postais do distrito

Substituição 
de pontos de ônibus

Para promover mais conforto e segurança 

para os usuários do transporte público, 

substituímos dois pontos de ônibus, em 

Antônio Pereira e na Vila Residencial Antônio 

Pereira. Os equipamentos foram plotados com 

imagens dos atrativos locais, fomentando 

o turismo e valorizando a cultura da região. 

Outros sete pontos de ônibus ainda serão 

trocados.

Status: concluído100%

Órgãos envolvidos
• Prefeitura de Ouro Preto

Conclusão de novas realocações
 

Com o apoio da Vale, a Defesa Civil concluiu, em maio, 

a realocação preventiva das 34 famílias residentes na 

chamada área poligonal, que foi incorporada à Zona 

de Autossalvamento (ZAS) da barragem Doutor, da 

mina de Timbopeba, após recomendação da empresa 

auditora do Ministério Público de Minas Gerais (MPMG), 

em fevereiro deste ano. As famílias tiveram participação 

ativa na escolha de suas moradias, que foram entregues 

após reforma, limpeza e desinfecção. Elas permanecem 

recebendo assistência integral da Vale. 

Órgãos envolvidos
• Prefeitura de  

Ouro Preto

• Defesa Civil

Redução do nível de emergência
 

A barragem Doutor teve seu nível de emergência 

reduzido de 2 para 1, de acordo com as diretrizes 

estabelecidas no Plano de Emergência de 

Barragem de Mineração. A mudança ocorreu em 

função da comprovação da melhoria do fator de 

segurança da estrutura, após a implantação de 

uma série de ações que vêm sendo realizadas 

desde o ano passado, incluindo o bombeamento 

para reduzir o nível de água do reservatório 

e obras de melhoria em uma das laterais da 

barragem. 

Barragem Doutor, da 
mina de Timbopeba

Com a redução do nível de 
emergência, as famílias 
realocadas preventivamente 
poderão retornar para suas 
casas?

Em função das medidas de 
prevenção de riscos das obras de 
descaracterização da barragem 
Doutor, as pessoas que residiam 
na ZAS e que foram realocadas 
preventivamente de suas 
residências continuarão em 
moradias provisórias até que as 
obras sejam concluídas.

Vale 
Responde
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Canais Oficiais
Use esses canais para esclarecer dúvidas e  
manter-se informado sobre as ações de reparação:  
 
www.vale.com/reparacao
Canal de Atendimento: 0800 031 0831 
Alô Indenizações: 0800 888 1182

O atendimento presencial está suspenso em razão da pandemia do 
novo coronavírus. Nesse período, as demandas são recebidas pelos 
canais digitais ou via Central de Atendimento.

Atendimento 
à Comunidade 
O atendimento às comunidades continua sendo realizado 
pelo 0800 031 0831. Profissionais de Relacionamento com as 
Comunidades também possuem contato direto com as famílias, 
de forma remota. E, sempre que necessário, presencialmente, 
com todos os devidos cuidados para o combate à pandemia da 
covid-19.

Escritórios - Indenizações

Durante a pandemia, as negociações dos processos de 
indenizações individuais estão acontecendo de forma on-line.
O agendamento de reuniões pode ser feito pelos seguintes 
contatos:

Brumadinho
(31) 99600-7242, (31) 99648-6483 ou (31) 98445-8059

Belo Horizonte, Betim e Macacos 
(31) 99983-9076

Barão de Cocais
(31) 99944-6773

Ouro Preto
(31) 99830-5886
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